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4_B8_9A_E5_9B_A2_E9_c122_480677.htm 葛优在《天下无贼》

中有一句精彩的台词：“21世纪什么最宝贵？人才！”这是

一个连“贼”都能明白的道理。哪什么是人才？有能力为自

己和他人创造价值和财富的人是真正的人才。 很长时间以来

，律师事务所没有引入经营的理念，所以经营型的人才一直

是律师事务所的弱项或空缺。由于大家都在经营自己，律师

事务所的经营就显得不怎么重要了。由于法律服务的市场日

趋激烈，才不得不想起“经营”这两个字。 现在律师业中很

多人都在谈律师事务所的品牌战略，但是律师事务所到底该

经营什么，却莫衷一是。大多数人都以为律师事务所经营的

是业务，也就是通常所说的服务。而不知道律师事务所由于

其行业和职业的特点，经营的是律师，是有获得业务和服务

能力的律师，而不仅仅是业务和服务。 中国经济在近三十年

高速发展后，人们的生产和生活早就发生了翻来覆去的变化

，人们已经不再满足于会打几个普通官司的律师，尤其是作

为社会最活跃的生产力的企业，对法律服务的需求多层次和

全方位，逼得律师事务所不得不开始打造专业和经营团队。 

从简单的推理来看，律师事务所要有自己的品牌： 1、必须

要有自己的专业支撑； 2、专业一定是需要专业人才来支撑

和代表； 3、而人才又必须要由团队来打造和成就； 所以，

专业团队是品牌的支撑点，也是律师事务所的核心资产。 反

之，如果律师事务所要打造自己的品牌，必须从培养专业团

队开始，专业团队的打造又必须从专业律师开始。 现在律师



事务所最大的弊端就是不愿意培养人才，生怕煮孰的鸭子也

会飞，大都把精力放在使唤、利用人才上；但是现实的状况

是，如果一名律师已经在专业有所造诣往往都不愿意寄人篱

下，而且自己有足够的收益对团队压根就不会有积极性，充

其量需要几个下手和助理。而且由于大部分律师过惯了“天

马行空、独来独往”的生活，根本承受不了团队的约束。大

概有五到十年以上的执业经历的律师，基本上就无法与人合

作或组建团队。所以，组建团队必须从年轻律师培养起。但

是，培养律师是需要付出巨大代价的，如果不能达到百里挑

一的效果，都算不上是真正的人才。 律师有律师的成长规律

，团队也有团队的成长规律。一名律师起码要培养五年、磨

练五年，才可能真正成为一个专业领域的掌门人；团队生命

力在于成长，只有团队能对所有成员的成长负起责任，才会

有生命力。这二者如果不能有机地结合起来了，即使能培养

几个人才出来，也是“煮熟的鸭子”，依然会飞走。 打造几

个有核心竞争力的团队，绝不是随便拉几个人，打上一个旗

号就可以坐享其成的。把一群人组成一个有战斗力的团队难

，把一群中国人组成一个有战斗力的团队更难，把一群中国

律师组成一个有战斗力的团队是难上加难。但是，即使是难

于上青天，这个作业都必须完成，否则律师事务所的品牌战

略必然是一句空话。 抗战时期，其实蒋介石也在研究毛泽东

的《论持久战》，并派遣了部队到敌占区打游击，但是他派

出去的人大都很快就卷了钱财不知去向了，而共产党的部队

哪怕只有一个人，都能冒着生命危险，在敌占区坚持抗战到

底。这是为什么？ 因为人是有灵魂的，团队也是有灵魂的，

而且一个团队的灵魂首先来自于领袖或核心人物的境界、胸



怀、气度、使命和责任。相信共产党为什么最终会胜，国民

党为什么会败，在此无需赘述。曾经和律师同行探讨过年轻

律师的培养问题，有的人是这样回答的：“这是律协和司法

行政部门的事”。这样说肯定是有道理和理由的，正如孩子

的教育问题政府有义不容词的责任，但是无论如何培养和造

就下一代首先承担起责任的一定是他们的生身父母。团队是

核心人物个人灵魂的延伸，如果没有生儿育女的那份责任和

悉心，是不可能形成强大的团队的。所以，如果在打造团队

上感到力不从心，作为律师事务所的领导者就必须好好检查

一下自己的灵魂了。 总之，一个坚强有力的团队最鲜明的特

征就是：通过成就别人来成就自己，而不是利用别人成就自

己。专业团队是律师事务所的核心资产，如果想有这样的团

队就必须付出常人所不能付出的。中国律师业必须等到这样

的“疯子”出现，才会有突破性的发展，相信这样的“疯子

”很快就会出现的。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


